

como el de los pueblos guerreros, me cuentan con sencillez las hazañas en que han tomado parte. (1)

Bien que todavía jóvenes y cubiertos ya de heridas, parecen haber olvidado enteramente la guerra, y no se ocupan mas que en la instruccion pública, en las escuelas para el pueblo, en las mejoras rurales y administrativas, en los progresos que pueden hacerse en la legislacion; modestos y celosos aprovechan todas las ocasiones que se les presentan para perfeccionar sus instituciones nacientes; preguntan á los viajeros, los detienen á su lado el mayor tiempo posible, y recogen con avidéz quanto dicen estos hombres venidos de léjos como enviados por la Providencia; esto es lo que yo he podido investigar sobre la historia de estos últimos años.

Despues de los grandes alborotos suscitados por Passwanoglow, bajá de Widin, y terminados por la dominacion de los jenizaros, fué cuando por los

(1) Despues he tenido pormenores mas circunstanciados y auténticos sobre la historia moderna de la Servia, y debo á la bondad de un viajero que me ha precedido, y á quien he encontrado en Jafa, de Palestina á M. Adolfo de Caraman, la comunicacion de estas notas sobre la Servia, notas recogidas por él durante su residencia en el palacio del príncipe Milosch. A estas notas, mucho mas dignas que las mias de fijar la atencion del público, por el talento y la conciencia con que están redactadas, acompañaba una traduccion de la historia de los servios por un indígena de aquel pais.

años de 1804, se levantaron los servios contra sus tiranos; tres caudillos se reunieron en la parte central de la Servia, llamada la Schumadia, region inmensa cubierta de impenetrables selvas. El primero de estos caudillos era Kara Jorge, los otros dos Tanko-Kalisch y Vasso Tcharapitsch. Kara Jorge habia pertenecido á los Heiduks, que eran á los servios lo que los Kleptos á los griegos, una raza de hombres independientes y aventureros, que vivian en montes inaccesibles, y bajaban al menor indicio de guerra para tomar parte en las luchas de las facciones, y vivir como lo tenian por costumbre entre la sangre y el pillaje. A ejemplo de la Schumadia se insurreccionó todo el pais; cada canton eligió por su caudillo al mas valiente y considerado de sus Weyvodes, y estos, reunidos en consejo de guerra, confirieron á Kara Jorge el título de generalísimo. Este título le daba pocas atribuciones; pero el genio en tiempo de agitacion, prontó da la soberanía de hecho al hombre audaz. El valor no transige jamas con el peligro, y la obediencia al talento y al arrojo es el instinto de los pueblos.

Jorge Petrowistch, apellidado Kara ó Zrin, es decir Jorge el Negro, nació en 1765, en un lugar del distrito de Kragusewatz, de un simple labriego y pastor llamado Petroni. Otra tradicion, que nada tiene de verosimil, supone á Kara Jorge nacido en Francia. Niño todavía, Kara Jorge fué conducido por su padre á los montes de Tópoli. Malogra-

da la insurreccion de 1787, que el Austria debia haber apoyado, los insurgentes, perseguidos por los turcos y los bosnios, se vieron obligados á huir. Petroni y Jorge, su hijo, que habian ya peleado con valor, reunieron sus ganados, que eran su única riqueza, y se dirigieron hácia el Save, cuyas orillas pisaban ya, é iban por consiguiente á encontrar su salvacion en el territorio austriaco, cuando Petroni, anciano débil y mas apegado que su hijo al suelo de su patria, se volvió, y mirando los montes donde dejaba todas las huellas de su vida, sintió partírsele el corazon á la idea de alejarse de ellos, para pasar á un pais desconocido y sentándose en el suelo, conjuró á su hijo que se rindiese primero que espatriarse. Siento que mi memoria no me permita referir una á una las sentidas y pintorescas súplicas del anciano, tales cuales las cantan las estrofas populares de la Servia. Esta es una de aquellas escenas en que los naturales impulsos, tan vivamente sentidos y tan candorosamente expresados por el genio de un pueblo que no ha salido aún de la infancia, dejan atras á todas las invenciones del arte empleadas por los pueblos cultos. Páginas de esta sublimidad se ven solo en Homero y en la Biblia.

Enternecido por el dolor y las súplicas de su padre, no tardó Kara Jorge en hacer volver atras á sus gentes y á sus ganados. Consagrado al imperio de la obediencia filial, que es en los orientales

una segunda religion, doblaba la cabeza á la voz de su padre é iba triste á tomar de nuevo el camino que le conducia á la esclavitud porque no faltase la tierra de Servia á los huesos de Petroni, cuando oyeron voces y tiros, que les anunciaron la proximidad á que estaban de los bosnios y el inevitable suplicio que los aguardaba.

— Padre mio, dice Kara Jorge, decidíos; un solo instante nos queda, mi brazo os sostendrá, mi cuerpo os escudará contra las balas de los osmanlis; viviréis, y en el territorio de un pueblo amigo aguardaréis que luzcan mejores dias;—pero el inflexible anciano, que su hijo se esforzaba por llevarse consigo, resistia á todos sus esfuerzos, resuelto á morir en el suelo de su patria. Desesperado Kara Jorge, y no queriendo que el cuerpo de su padre cayese en poder de los turcos, hincó la rodilla en tierra, pidió al anciano su bendicion, le mató de un pistoletazo y le arrojó en el Save, en el que precipitándose él en seguida, pasó á nado á la orilla austriaca.

Poco tiempo despues volvió a entrar en Servia como sargento mayor de un cuerpo franco. Descontento de que se le hubiera escludido de una distribucion que se hizo de medallas de honor, abandonó aquel cuerpo, y se fué, como Heiduck, a los montes; reconciliado mas adelante con su gefe, le acompañó á Austria, firmada que fué la paz, y ob-

tuvo un destino de guarda bosque en el monasterio de Krushedal; pero cansado en breve de aquel género de vida, volvió a Servia, siendo gobernador de ella Hadgi-Mustafá. Dedicado desde aquella época à la vida pastoril, volvió sin embargo a tomar las armas siempre que se presentó ocasion de hacerlo.

Kara Jorge era hombre de alta estatura, de constitucion robusta, de fisonomía noble y franca. Cuando no estaba escitado por el vino, ni por el estruendo de los combates, ni por la contradiccion en las asambleas; se le veia a menudo pasar un dia entero sin proferir una palabra.

Casi todos los hombres que han hecho ó que están destinados a hacer grandes cosas, son pocos de palabras; conversan consigo mismos, mas bien que con los demas, y alimentándose con sus propias ideas, adquieren en estas conferencias íntimas la energía de inteligencia y de accion que es el distintivo de los hombres fuertes. Napoleon no dejó de ser taciturno hasta que empezó su decadencia. Defensor inflexible del órden y de la justicia, Kara Jorge mandó ahorcar a su propio hermano por haber atentado contra el honor de una doncella.

En 1806, cuando varios ejércitos penetraron en Servia al mismo tiempo, Bekir, bajá de Bosnia, é Ibrahim, bajá de Scútari, recibieron de la Sublime Puerta órden de dirigirse a aquella provincia con todas sus fuerzas. Bekir mandó dos cuerpos de

unos cuarenta mil hombres, é Ibrahim avanzó por el lado de Niza al frente de un ejército formidable. Kara Jorge, con fuerzas muy inferiores en número pero animadas por un patriotismo invencible, llenas de confianza en sus gefes, y protegidas por las selvas que ocultaban sus movimientos, rechazó todos los ataques parciales de Bekir y de Ibrahim. Deespues de haber derrotado cerca de Petzka à Hadgi-Bey, marchó contra el ejército principal, que se retiró sobre Schabez, el 8 de Agosto de 1806. En esta accion parecieron Kulmi y el anciano Mehemet; los restos del ejército huyeron en direccion de Schabez, y los Bosnios que quisieron pasar el Drina fueron hechos prisioneros. Kara Jorge, que no llevaba consigo mas que siete mil infantes y dos mil caballos, se dirige rápidamente contra Ibrahim Bajá que estaba asediando à Daligrad, ciudad serviana, defendida por otro gefe llamado Pedro Dobrinyas. Al saber su llegada envia Ibrahim à pedir entrar en conferencias, que se celebraron efectivamente en Smaraderewo, y cuyo resultado fué por de pronto la pacificacion de la Servia bajo condiciones ventajosas al pais. Esta paz no fué mas que uno de aquellos entreactos que dan un poco de respiro à la insurreccion, y que acostumbra insensiblemente à las naciones à aquella semi-independencia que pronto se trueca en impaciencia de libertad. Kara Jorge, que no habia licenciado sus tropas, porque las decisiones del Muf-

tí no habia ratificado las condiciones de Smaraderewo, no tardó en marchar sobre Belgrada, capital de la Servia, plaza fuerte sobre el Danubio, y en apoderarse de ella, de su ciudadela y de su guarnicion turca. Guseharez-Alí, que mandaba la ciudad, obtuvo de Kara Jorge permiso para ir á Widin, siguiendo el curso del Danubio. Soliman Bajá se quedó en la ciudadela; pero, habiéndose puesto en camino á principios de 1817 con doscientos jenizaros que le quedaban para ir á reunirse con los turcos, fué asesinado con su gente por la escolta misma que Kara Jorge le habia dado para proteger su retirada. No se acusa sin embargo á Kara Jorge de esta barbarie, efecto solo de la venganza de los servios contra la raza de los jenizaros, cuya feroz dominacion los habia acostumbrado á atrocidades de este género.

Estos triunfos obtenidos en la guerra de la independencia le valieron á la Servia una constitucion enteramente municipal. Los gefes militares, llamados weyvodes, habian instituido por todas partes autoridades civiles, y estos weyvodes estaban apoyados por una caballería compuesta de los jóvenes mas ricos, que no recibian sueldo alguno, pero que vivian á costa de sus gefes y dividian con ellos el botin. Algunos weyvodes contaban á su lado hasta cincuenta de aquellos jóvenes. Jacobo Nenadowitsch, Milenko, Dobrinyas, Ressava, y sobre todos ellos Kara Jorge, eran los caudillos mas nota-

bles. Un senado, compuesto de doce individuos elegidos por cada uno de los doce distritos, debía dirigir los intereses generales de aquella especie de confederacion armada, y servir de contrapeso á su usurpado poder. Este senado se mostró digno de su mision, regularizando la hacienda, arreglando las contribuciones, consagrando la del diezmo al pago de las tropas, y ocupándose en la enseñanza del pueblo con un celo y una inteligencia que desde luego indicaban un profundo instinto de civilizacion. A la enseñanza rutinera de los conventos sustituyeron escuelas populares en cada cabeza de distrito. Por desgracia aquellos senadores, en vez de estar investidos de su mision por el pais entero, no representaban mas que á los weyvodes, á cuya influencia estaban por consiguiente exclusivamente sometidos.

Otro cuerpo político deliberante, compuesto de weyvodes y de hospodares, entendia en los negocios mas importantes, y la soberanía porque se litigaba, estaba dividida entre esta corporacion y Kara Jorge. Todos los años, por Navidad, los weyvodes que la componian, se reunian en Belgrada, y allí, á vista de aquel caudillo, y en medio de los amaños en que estaban envueltos, conferenciaban de la paz, de la guerra, de la forma de gobierno, y de la cuota de los impuestos: allí rendian sus cuentas, y hacian reglamentos para la administra-

cion de la justicia. La existencia y las pretensiones de este cuerpo aristocrático fueron siempre un obstáculo para la emancipacion completa y el rápido desarrollo del destino de la Servia. La unidad es la condicion vital de un pueblo armado en presencia de sus enemigos; la independenciam necesita un déspota para plantearse; la libertad civil no se consigue sin cuerpos deliberantes. Mejor inspirados entónces, los servios elevando a Kara Jorge á mayor altura que á sus rivales, habrian concentrado todos los poderes en una sola mano. Bien conocian los hospodares que esta unidad era necesaria; pero cada uno de ellos deseaba que el gefe elegido fuese débil para poderle dominar, y de esta secreta idea se resintieron siempre las elecciones de los senadores. Estos esperaban que los hospodares les servirian para derribar á Kara Jorge, mientras él contaba con el senado para acabar con los hospodares. Así empezó la lucha sorda entre los libertadores de la Servia.

Mladen Milowanowitsch, el mas elocuente de los senadores, habia adquirido, por el ascendiente de su palabra, el derecho de discusion en los principales negocios del Estado. Rico desde el saqueo de Belgrada, y dueño del comercio exterior por las aduanas del Danubio, de que era arrendatario, equilibraba el influjo de Kara Jorge y de sus partidarios. Instigado por estos, el senado se conju-

ró contra Milowanowitsch, que lleno de ideas de venganza, se retiró á Doligrad, desde donde denunció á Jorge los sordos manejos que tramaban contra él los griegos y los rusos. Creyólo Kara Jorge, y volviéndole á llamar á Belgrada, resolvió hacer la guerra á los bosnios, en cuyo territorio entró, abriendo la campaña de 1809.

El mismo canto nacional esclavon que celebra el principio de la insurreccion, predice las desgracias que han de sobrevenir el dia en que se intente el paso del Drina y la invasion de la Bosnia. La prediccion del poeta fuè el oráculo de la Providencia; aquella campaña de Kara Jorge fuè una série de faltas, de desastres y de horrores. En vano, ayudado por los rusos, peleó Kara Jorge con su acostumbrado heroismo: sus soldados desanimados cedieron, y batido por los turcos en Komenitza, tuvo que ir á cubrir á Lagodina y la orilla izquierda del Morawa, y solo á un hábil movimiento de los rusos debió la conservacion de esta parte de su territorio.

Estos reveses aumentaron el celoso rencor de los weyvodes, que se atrevieron á atentar contra su poder el dia en que dejaron de verse sostenidos por el prestigio de la victoria. Jacob Nenadowitsch fuè el que dió el primer golpe á la fortuna de Kara Jorge, presentándose, el dia 1.º de Enero de 1810, á la cabeza de seiscientos jóvenes á caba-